

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

## OFICINAS

Beato Diego de Cádiz, núm. 8. Talleres en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCIÓN

En Cádiz, al mes, pesetas 1'50  
Provincias, trimestre 5'00  
número del día, 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos  
con extensa circulación, por  
insertarse en las ediciones que  
en gran número se reparten  
gratis.

## De nuestra edición de ayer

## El asunto del día

## EL MONUMENTO DE LAS BENDICIONES

Así, con gráfica frase y con su notable elocuencia, bautizó ayer nuestro Prelado el monumento que ha de erigirse en la Alameda al Excmo. Sr. Marqués de Comillas, y cuya primera piedra se colocó con tan inusitada solemnidad.

Y en verdad que no estuvo desacertado en la elección de nombre el Ilustrísimo Sr. López Criado, porque, como el mismo decía, considerándose desde el momento en que vino a Cádiz, un gaditano más, el dar ese nombre a la prueba pequeña de gratitud que Cádiz dedicaba al Marqués de Comillas, era testimonio fehaciente y elocuentísimo de que verdaderamente nuestro amado Pastor estaba y está identificado en absoluto con el pensar de los buenos gaditanos.

La prensa no ha acogido esta frase genial e inspiradísima del Prelado, por apremios de tiempo, por la premura del momento; todos saben como se hacen estas informaciones: con la angustia del minuto, con el suplicio del espacio disponible, con la agonía, en fin, de quien quiere decirlo todo y se ve imposibilitado de hacerlo, por absoluta impotencia.

Nosotros, empero escuchamos la frase, y la recogimos. Quizá de intento la callamos en nuestra información de ayer, para comentarla hoy a nuestro sabor, como se merece.

El monumento de las bendiciones, sí; porque él, como decía en su discurso nuestro ilustre Prelado, representa la gratitud de un pueblo y como cuando queremos demostrar a alguien nuestro agradecimiento, la forma más elocuente de hacerlo es bendecir a quien nos proporciona el bien, así Cádiz no puede por menos que bendecir el nombre del Marqués de Comillas, a quien tantos beneficios debe.

Bendiciones sin cuento le prodigan todos cuantos de él reciben beneficios, directa o indirectamente; y como la erección del monumento no es otra cosa que el resultado del latir unísono de todos los corazones gaditanos, es aquí que tenga tanta propiedad y esté tan acertado el calificativo de *monumento de las bendiciones*.

## Hoy celebra su fiesta onomástica nuestro Prelado.

LA INFORMACION se complace en enviar a S. S. I. su saludo más respetuoso y sincero, rogando a Dios le conserve la vida para bien de su Diócesis.

## Los días del Prelado

Ayer, y con motivo de celebrar hoy sus días el obispo Dr. D. Marcial López Criado, recibió numerosas felicitaciones.

Al Palacio Episcopal concurren el Cabildo, presidido por el deán D. Francisco Peiró, comunidades religiosas y otras personas.

Hoy desde primera hora, ha comenzado el Prelado a recibir telegramas y tarjetas de felicitación.

## Es continua y permanente...

## Pláticas de familia...

En la Inspección de Vigilancia comparecieron Rafael Corbacho y Luis Alfaro, manifestando el primero que, en su domicilio Segismundo Moret 27, bajo, promovió escándalo el Alfaro, insultando a su esposa.

## Casa de dormir económica

Chautord Kleberse es un súbdito francés malhumorado y rascarrabia, sin domicilio en esta capital y que ayer dormitaba en la paja que hay hacinada en el muelle.

El guardia de Seguridad núm. 25, correctamente, llamó la atención al forastero acerca de la «cómoda habitación alquilada», pero Klebers, dejándose llevar por su carácter, alzó un palo y quiso agredir al agente.

## ¿Que no pasea en coche?

Decía José Martín Solano anoche, a su compañera de excursión Julia Fernández.

Y ambos, escogieron como lugar para resolver tan transcendental problema en el paseo de Augusta Julia, sin llegar a un acuerdo, por negarse a subir en el vehículo la Julia, que como toda mujer quería salirse «con la suya».

Resumen: que los dos resultaron con ligeras erosiones en el cuello, y todo, por sostener cada parte un punto de vista!

## Las camisas de María...

En la calle de Sagasta 73 y 75 se hallaban jugando en la azotea los jóvenes Antonio Pérez, José Cabañas y Luis Aragón, sin fijarse, que en la misma existían prendas de ropa tendida, propiedad de María Martín López.

Uno de los citados arrojó una punta de cigarro, que prendió en las mismas, destrozándolas.

oeMaría, se fué como una Magdalena a lavar sus cuitas a la guardia municipal que produjo el correspondiente parte.

## ¡Buena "tarca"!

Esta mañana se presentó Jesusa Corrales Fernández a trabajar como de costumbre en la plaza de San Francisco núm. 4. Es decir, como de costumbre no, pues Jesusa había abusado del morapio y tenía una «cogorsa» tan monumental, que la señora no se comprometió a admitirla al servicio.

Jesusa salió a la calle en tan lastimoso estado, que en la calle de Rafael de la Viesca se cayó al suelo, produciéndose erosiones en la cabeza.

En la Casa de Socorro le aplicaron el amoniaco por tres veces, aunque sin resultados inmediatos.

## Una sustracción

Paco Moreno, joven de 14 años, fué detenido en los llanos del Astillero por sustraer cuatro kilos de patatas de un vagón que estaban descargando en la Estación férrea.

El muchacho argumentaba que la carestía del artículo le impedía catarlo de otra forma.

## Quien roba lo robado...

A requerimientos del propietario de un establecimiento de la calle General Morla 8, fué hoy detenido José Vilchez (a) «El Pelao» al intentar sustraer un paquete con 47 puas de diez centímetros de longitud y que a la vez era producto del material de la obra de albañilería San José y Duque de Tetuán.

EL DUENDE.

## ENHORABUENA

La Dirección general de Seguridad, por orden fecha 4 del actual, ha dispuesto que D. Salvador Roig Alvarez, Inspector de 2.ª clase del Cuerpo de Vigilancia y Jefe de Policía de Cádiz, asuma la jefatura de los Cuerpos que constituyen la Policía gubernativa de la provincia de Cádiz y de todos los servicios afectos a ella.

Nuestra enhorabuena más afectuosa al querido amigo y digno y competente funcionario.

## Honras fúnebres

Esta mañana tuvieron efecto en en la Parroquia Castrense las exequias en sufragio por las almas de los difuntos que pertenecieron al benemérito Cuerpo de la Guardia civil.

Concurrieron todos los jefes y oficiales de residencia en esta capital, presididos por el coronel del Cuerpo señor González Hernández, así como también la fuerza franca de servicio y numerosos particulares.

Ofició el cura castrense Sr. Portaño, rezando a continuación de la Misa, solemne responso.

## Audiencia

Por incomparecencia de los procesados se suspendieron hoy los tres juicios de la Sala 1.ª y el del Jurado de la segunda.

## Señalamientos para mañana

Sala 1.ª—Cádiz.—Atentado.—Juan Marquez Ortiz.—Abogado, Sr. Alvarez Ossorio.—Procurador, Sr. Cárdenas.

Cádiz.—Hurto.—Enrique Sanchez y otro.—Abogados, Sres. Sobrino y Lucio.—Procuradores, Sres. Terán y Duque.

San Roque.—Estafa.—Manuel Eopósito González.—Abogado, Sr. Portela.—Procurador, Sr. Melendez.

Sala 2.ª—Jurado.—San Miguel Jerez.—Homicidio.—Manuel Amaya Peralta.—Abogado, Sr. Ballester.—Procurador, Sr. Sierra.

## La fiesta de la raza

En los salones de la Cámara Oficial de Comercio se celebró el domingo banquete organizado por los Consules americanos para conmemorar la fiesta de la raza.

Ocupan las presidencias el Alcalde de Cádiz D. Manuel García Noguero y el Delegado de la Compañía Transatlántica D. Manuel de Eizaguirre, sentándose a su derecha respectivamente las bellas señoras de los Consules del Uruguay y Colombia y a la izquierda a las no menos bellas esposas de los Consules de Perú y Chile.

Asisten todos los Consules americanos con sus señoras y los de Francia y Grecia.

El Sr. Pérez Sarmiento en frases desencilla elocuencia explicó la significación del acto que se celebraba, declarándose defensor decidido del hispano-americanismo y contrario al panamericanismo.

En párrafos brillantísimos defendió la teoría universal de que América debía llamarse Colombia, en recuerdo del insigne navegante que la descubrió en nombre de España demostrado como está que Américo Vespucio fué un vil impostor.

El Sr. Pérez Cánepa, Cónsul del Perú habló, también elocuentemente y después el Sr. Bas Molina que representaba al Sr. Cónsul de Cuba leyó unos versos inspiradísimos alusivos al acto que se celebraba.

Hablaron otros señores, entre ellos Monsieur Clavery y el Sr. Derqui agradeciendo la atención de invitarles al acto, al que se asociaban sinceramente.

El Sr. García Noguero, que fué felicitadísimo por el hermoso y brillante discurso que leyó en el acto de la colocación de la primera piedra al Marqués de Comillas, dirigió frases de gratitud a los organizadores del acto

que se celebraba para conmemorar la Fiesta de la Raza.

El Sr. Eizaguirre también agradeció el que le hubieran invitado, brindando por la unión Hispano Americana.

Se acordó a propuesta del señor cónsul de Chile, dirigir expresivos telegramas de aludo a S. M. el Rey y al Marqués de Comillas, que fueron también objeto de los brindis pronunciados.

El Sr. Pérez Sarmiento dijo que no podía dar fin al acto que se celebraba sin que en nombre de todos rindiera pleito homenaje a la distinguida dama, esposa del digno Alcalde de Cádiz, D. Manuel García Noguero, y los votos fervientes de los congregados por su felicidad.

El Sr. García Noguero expresó que ante tantas deferencias y muestras de cortesía, tiene que expresar el testimonio de su gratitud imperecedera, brindando por las mujeres americanas.

La reunión duró hasta después de las dos de la madrugada.

El servicio excelente, baste decir en su elogio, que estuvo a cargo de la Cervecería Inglesa.

Del tocador de las señoras estaba encargada D.ª Antonia García.

Se sirvió el siguiente menú, impreso en elegantes carnets:

## DIA DE AMERICA

## FIESTA DE LA RAZA

Octubre 12 1919

## M E N U

Consommé a la Gaditana

Xerez 1848

Merluza a la Colombo

Blanco «Diamante»

Solomillo «Hernán Cortés»

Rioja clarete

Ponche «Inca Mauco Capac»

Puntas de espárragos de Aranjuez España

Amontillado Carta Blanca

Pollos asados a «Don Pedro Valdivia»

Champagne Venve Clicot

Bizcocho a lo «Martí»

Helado «Jiménez de Quesada»

## POSTRES

Chartreuse, Cofiac Fundador

Café Colombiano

Cigarros de Cuba

## En el Ayuntamiento

Ayer el Sr. García Noguero visitó al Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, que celebraba su fiesta onomástica.

Para el sábado 18 del actual ha sido citada la Junta local de Reformas Sociales, al objeto de informar las peticiones de excepción de la jornada de ocho horas presentadas hasta el día 10 y que enumeramos en nuestra edición del sábado.

Desde el sábado han dejado nuevamente de hacer la información de la Casa Capitular, *Diario de Cádiz* y *Diario Conservador*.

Restablecido de la enfermedad que le aquejaba, concurrió esta tarde a su despacho y al de la Alcaldía, el señor

## BODA

El pasado domingo se celebró en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, el enlace de la encantadora señorita Pilar del Pobol con el joven marino don Jesús Agacino.

El templo encontrábase exornado con el mayor gusto y el altar mayor, lucía profuso alumbrado de cera y eléctrico. Complementaban el exorno plantas de salón y guirnalda de finas flores blancas.

En la nave central se había formado una calle con plantas colgadas sobre pedestales y ante el altar mayor esta-

ban colocados reclinatorios para los novios y padrinos.

Celebró el enlace el R. P. Fr. Inocencio de Jesús, quien también bendijo las arras y monedas.

La misa de velaciones fué oficiada por el P. Campos, interpretándose por los Sres. Navarro y Elías, con acompañamiento de órgano preciosos motetes. Apadrinaron a los contrayentes el señor padre de la novia nuestro estimado convecino don Mariano del Pobil y la señora doña Sara Agacino, de Gómez Aramburu, en representación de la madre del señor Agacino.

Testificaron el acto, don Luis Alvarez Ossorio, don Tomás y don Juan Bensusan, don Antonio Romeu, don Manuel Eizaguirre y don José Roldán, teniente de navío.

Por delegación del juez del distrito de San Antonio, concurrió el oficial señor Rosety.

La Srta. de Pobil lucía elegante traje blanco y velo del mismo color y el señor Agacino vestía de etiqueta.

Terminada la ceremonia religiosa, los concurrentes fueron obsequiados en la elegante morada de los señores del Pobil con espléndido almuerzo.

Los ya señores de Agacino marcharon a Sevilla, de donde seguirán para Alicante.

Reiterámosles nuestra enhorabuena más carinosa.

### Notas de Instrucción

Para dar cumplimiento esta Sección a lo dispuesto en Real decreto de 6 del actual, los Maestros y Maestras de esta provincia que vengán disfrutando sueldos 1.250 pesetas se servirán presentar sus títulos en dicha dependencia, para diligenciarles el nuevo sueldo de 1.500 pesetas, a que ascienden, con antigüedad y efectos económicos de 1.º de Agosto último.

La Junta de Derechos pasivos del Magisterio nacional primario ha concedido a D.ª Deogracias Lozano, viuda de D. Rafael del Barco, la pensión anual de 1.066'60 pesetas, a partir del 27 de Marzo último.

El alcalde de Villaluenga participa que el día 4 del actual tomó posesión D. Nicolás Pérez Ruiz, del cargo de Maestro interino de aquellas escuelas.

Se remite al alcalde de La Línea certificado de clasificación a favor de doña Deogracias Lozano, viuda de D. Rafael del Barco, Maestro que fué de aquellas escuelas.

La Maestra propietaria de Benamahoma, Srta. Mariscal, remite acta de nacimiento y hojas de servicios para su ingreso en el Escalafón del Magisterio.

### FUNERAL

En la Iglesia-Convvento de San Francisco se celebró en la mañana de ayer la solemne Misa con Sacramento aplicada en sufragio de la que en vida fué dama virtuosísima D.ª Isabel Bohórques Carrasco de Cerón.

El altar mayor lucía profuso alumbrado de cera eléctrica.

Dijo la Misa el R. P. Fray Gregorio López de Vicuña, ministrado por dos RR. PP. de la Comunidad.

Terminada, se entonó un responso después de la reserva del Santísimo.

Al acto religioso concurrieron numerosas familias y amistades de los dolientes, viéndose los bancos de duelo muy nutridos.

Reiteramos a todos los dolientes y especialmente a los Sres. D. Francisco, D. Manuel y D. Cristóbal Cerón la expresión de nuestro pesar.

## DEL EXTRANJERO

Madrid 13, 6. t.

### Los alemanes rompen el armisticio

De Londres dicen, con referencia a noticias de Riga, que los alemanes han roto el armisticio y por ende el tratado de Paz, atacando Dubbotus, dando comienzo las hostilidades.

Un aeroplano lanzó bombas sobre Dvina.

Los ataques todos quedaron rechazados.

### Los rusos

Telegrafían de Londres que por noticias de Estokolmo sábase que en Petrogrado se ha sublevado una parte de la población, apoderándose de varios edificios de los Soviets.

Todas las fábricas están cerradas, no solamente por falta de primeras materias, sino que también de obreros.

Por otra parte los telegramas de Moscou dicen que aumentan los desórdenes, continuando las represalias contra el bolcheviquismo.

Un periódico escribe que si los alemanes tomaran a Riga, el porvenir de mundo dependerá del triunfo de esa tentativa, porque entonces el Báltico sería un mar alemán, Rusia una colonia alemana y podría crearse una potencia más formidable que el antiguo imperio alemán.

### Paris

Las fiestas para la entrega de la Cruz de Guerra a la ciudad de París, consistirán en un gran banquete en el Hôtel de Ville, dado por el Ayuntamiento.

El presidente de la República monsieur Poincaré entregará la Cruz en presencia de los delegados de las grandes potencias, asistiendo al acto los alumnos de las Escuelas de París, la Alsacia y la Lorena.

Habrà desfile militar, conciertos, función de gala en la Opera y excursión a los campos de batalla.

### Los alemanes en guerra

Desde Londres telegrafían que según noticias recibidas de Riga, los alemanes han roto el armisticio y violando el tratado de paz, comenzando las hostilidades.

Varios aeroplanos alemanes han bombardeado a Riga coincidiendo con un ataque general en todo el frente hasta Duina.

El ataque ha sido rechazado con valentía.

La movilización de voluntarios continúa sin novedad.

El representante alemán ha salido de Riga.

Parece que los alemanes se unen a Rusia para emprender una nueva guerra contra los aliados.

Un coronel que manda las tropas rusas se ha proclamado Gobernador general de Curlandia, ordenando la detención de los ciudadanos más significados.

### Wilson

El médico que asiste al presidente Wilson dice que si bien ha mejorado el estado general del paciente, guardará cama bastante tiempo.

### Sobre el mismo tema

Comunican de Estokolmo que a consecuencia del avance de las tropas alemanas que han ocupado los arrabales de Riga el Gobierno leton trasladó a Rodope.

Las tropas letonas retiráronse detrás de Dvina, después de hacer saltar el puente de Riga.

Entre letones y alemanes continúa el combate de artillería.

### Huelgas americanas

Dicen de Washington que el ministro de la Guerra ha dispuesto militarizar a los huelguistas que se niegan a cargar buques en el Hudson utilizando al Ejército en el caso de que persistan en la huelga.

### Mando

Dicen de Maguncia que ha llegado el general Desgluttes y marchará mañana Mangin.

Este ha manifestado que se trabaja actualmente en la explotación de la cuenca minera del Paso de Calais y que del distrito de Lens, se recibirá carbón en el próximo mes de julio.

### Huelga

Ha comenzado en Bruselas la huelga de tranviarios, paralizándose todos los servicios.

### Otras huelgas

Por solidaridad con los cargadores de los muelles de Nueva York, declaráronse en huelga los tripulantes de los vapores fluviales del Hudson.

Los cargadores consintieron en que se retiraran de los muelles, únicamente las mercancías susceptibles de fácil avería.

También los obreros del ferrocarril de Altona declararon la huelga por solidaridad con los maquinistas.

### Roma y París

Con motivo de la próxima llegada del Cardenal Vico a París, el correspondiente en Roma de *Le Journal* dice que el Vaticano espera que la presencia del mencionado cardenal en la capital francesa no quedará oficialmente ignorada.

## Comentarios

Comentáse en todas partes las revelaciones que hace el *Times*, de Londres, acerca de las negociaciones habidas entre Rusia y Alemania con propósito de constituir un Gobierno en Berlín, de la Rusia occidental con estas condiciones:

Libertad de acción de Rusia, Persia y Turquía.

Independencia de Finlandia.

Concesión por Alemania a Rusia de un empréstito de 200 millones de marcos.

Concentración de un ejército de 120 mil hombres para combatir a los bolcheviquis.

Estos informes ibalos a exponer al Rehistag el diputado Ause, el miércoles cuando fuá objeto del atentado de que ya se ha dado cuenta.

### Rectificando

La Agencia Stefani desmiente categóricamente la información de un periodista yanqui en que dice que la Cruz Roja de Trieste era objeto de malos tratos por parte de la población civil.

### Deiegados

El gobierno italiano ha nombrado a Deselauchar delegado en la Oficina Internacional del Trabajo, cerca de la Sociedad de Naciones; y Delegado suplente a Fabrini.

También ha nombrado a Demicheli Comisario general de emigración.

## Cuestiones sociales

El Sr. Alcalde como presidente de la Junta local de Reformas Sociales ha recibido dos comunicaciones del Instituto, interesándole en una la remisión de los datos antecedentes relacionados con el acuerdo de cierre de los establecimientos durante las horas de la comida y en los otros, el pacto y detalles respecto al acuerdo que se refiere al gremio de ferretería.

Nos dicen que en Jerez de la Frontera, se prepara una huelga de pañaderos.

Los obreros piden un aumento de dos céntimos por kilogramos de elaboración y los patronos se niegan a acceder ante las proporciones que tales aumentos van tomando.

Se decía también que simultáneamente harían también esas peticiones los obreros pañaderos de Cádiz y otros pueblos cercanos.

El boicott a la Compañía Trasméditerránea, por todos los obreros del puerto, continúa.

Los conflictos locales continúan circunscritos a los obreros carpinteros, esperándose surja el de los pintores.

Lo de Medina sigue exactamente igual.

## POR TELÉFONO

Madrid 13, 6 tarde.

### La exportación de aceite

El ministro de Abastecimientos señor Conde de San Luis ha manifestado a los representantes de la prensa que no es exacto como han dicho algunos periódicos fuera por el autorizada la exportación del aceite de oliva.

Lo que hay es el voto de confianza que le fué concedido para que resuelva la cuestión y él se propone hacer lo que acuerde la Junta dictaminadora.

Esta Junta es la que opina debe autorizarse la salida si los cosecheros se comprometen a dejar las diez mil toneladas que se necesitan para el abastecimiento nacional durante el año.

### Un crimen

Dicen de Zaragoza que ha ocurrido un crimen con caracteres horrendo y que ha causado gran emoción en el vecindario.

En un populoso barrio ha aparecido esta mañana degollada Pilar Ibáñez, joven de catorce años y junto al cadáver encontrábase manchado en sangre el cuchillo con que fué cometido el delito.

Sospéchase, como autor, de un hermano de la infortunada llamado Paco, de 35 años de edad y de malos antecedentes, opinándose realizó el crimen de noche.

Pilar vivía con su hermano Francisco, pero hace algún tiempo, ante lo irascible del carácter del primero, la muchacha lo dejó, habitando aparte, aún cuando iba todos los días a llevarle la comida y a arreglar el cuarto.